

— Choisissez vous-même vos canotiers, lieutenant : faites visiter le canot-major par le calfat ; la chaleur en a peut-être relâché les coutures, et je crois qu'il a été un peu écorné par le combat de ce matin. La flotte anglaise est rentrée à Sainte-Lucie, ainsi il n'est pas probable que vous couriez le risque d'un engagement. Je n'ai pas besoin de vous recommander de toujours marcher à l'aviron, et de serrer la côte autant que possible. Surtout, soyez muets : on dit que nous ne manquons pas d'espions ici. Bonsoir, messieurs.

Les jeunes gens remontèrent sur le pont où ils se promènèrent encore une heure, discutant à voix basse avec animation. Kerguelen était complètement transformé ; son accablement s'était dissipé et il avait recouvré en un instant la vigueur et la lucidité d'esprit qui le distinguaient éminemment. Fontanges, harrassé de fatigue, ne tarda pas à quitter son ami, et celui-ci resta sur la dunette, livré à ses réflexions ; le cœur tantôt serré par un amer souvenir, tantôt bondissant à la pensée d'une lutte active, glorieuse. Sous ses yeux distraits s'étendait la nappe aplaniée des eaux de la baie, et tout près, à sa gauche, se dressaient les murs noirs et calcinés du Fort-de-France, dont la lame ébréchait la base ; quelques touffes de pariétaires ou les mouches à feu scintillaient comme des fleurs lumineuses, pendaient aux interstices des dalles et frissonnaient au souffle du vent ; par moments, entre les palissades des casemates, on voyait jaillir un éclair de la baïonnette d'une sentinelle. Puis, au loin, derrière le massif sombre de la forteresse, le Lamentin et les Trois-Islets noyaient, dans un azur pâle et brumeux, les vagues contours de leurs plages marécageuses ; devant lui, au-dessus de la vie endormie sous son dôme de cocotiers frémissants, le gigantesque amphithéâtre des montagnes centrales de l'île s'échelonnait par degrés jusqu'aux cimes des pitons du Carbet engouffrées dans une mer de vapeurs.

Le calme de cette grande nature pénétra graduellement dans l'âme du lieutenant, il pensa que la mort serait belle sur un pareil théâtre, et sentant combien était précieuse l'occasion qui lui était offerte de se réhabiliter, il jura à lui-même d'accomplir dignement son entreprise, dût-il en payer le succès de sa vie.

La journée du lendemain se passa en préparatifs qu'on rendit aussi secrets que possible.

Quand la nuit fut tombée, les embarcations se détachèrent silencieusement de la frégate, et la lune sombrait à l'horizon dans une mer unie, lorsque les deux canots atteignirent la pointe méridionale qui ferme la baie. Ils doublèrent le cap Solomon en serrant le rivage et décrivant jusqu'aux rentrants sinueux des petites anses dont cette portion de l'île est hachée. Le vent de nord-ouest avait assombri le ciel de nuages épais ; les teintes brunes de la roche des falaises se confondaient avec celle des embarcations, et le murmure continu du ressac couvrait le bruit mesuré des avirons, déjà étouffé par le soin qu'on avait pris de garnir les dames. Un des canots portait vingt-quatre rameurs aux ceintures chargées de coutelas et de pistolets ; le second en avait seize. En outre au fond de chacun d'eux bruissait à chaque élan un faisceau de piques et de fusils. A l'avant du premier canot, une caronade allongeait sa gueule menaçante ; à l'arrière était assis Kerguelen enveloppé dans son manteau, derrière lui Guarric tenait le gouvernail. A six brasses de distance le canot commandé par Fontanges, qu'armaient quatre pierriers, naviguait exactement dans les eaux du premier.

Comme ils passaient devant les anses d'Arlet, l'atmosphère commença à être obscurcie par une brume que causait l'évaporation des eaux de mer, saisies, après l'ardeur de la journée, par un vent froid. Quelquefois cette brume momentanée devient si épaisse qu'une île entière demeure complètement invisible à distance, aux yeux des navigateurs, jusqu'à ce que les premiers feux du jour viennent dissiper ce voile. C'est alors un spectacle d'une rare magnificence que cette apparition magique d'une terre parée des plus brillantes couleurs, se révélant soudainement avec ses bois, ses montagnes, ses cultures variées, dès qu'un rayon de l'astre vivifiant déchire et épargille en lambeaux floconneux, le rideau blafard qui l'englobe comme une cloche de plomb.

La marche des embarcations fut conduite avec tant de mystère qu'elles atteignirent la petite baie du Diamant sans que rien n'annonçât qu'on les eût aperçues. Les deux officiers cachèrent les canots au fond de l'anse, parmi les massifs épais de palétuviers qui croissent abondamment sur les alluvions du rivage, et après avoir recommandé le plus grand silence aux matelots, ils sautèrent à terre et gravirent le